

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 15 Noviembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.150.

Los republicanos y la pena de muerte

Los debates sobre la aplicacion de la pena de muerte para castigar delitos militares empezaron el 3 de setiembre de 1873 y concluyeron el 15, votándose el día 16 el proyecto de ley, que quedó aprobado por 115 votos contra 72. Dicha ley contiene 22 casos de aplicacion de la pena de muerte, entre ellos el de robo de municiones—un cartucho robado á un compañero,—el desacato al superior,—un bofeton dado á un cabo,—etc. etc. Y mientras se imponia pena de muerte por causas tan poco graves, se negaba la obligacion de consultar al gobierno antes de hacer efectiva la sentencia. ¡Y esos legisladores tan severos, tan implacables, que con tal desenfado aplicaban la pena de muerte, son los mismos que ahora, derretido el corazon, compungido el ánimo ó sublevado el sentimiento de humanidad, calificaron de excesivo, enorme, bárbaro, monstruoso, que se aplicara aquel castigo, no ya á un ignorante bisoño que sustrae un cartucho que le falta, para evitarse unas horas de arresto, sino á un oficial general encanecido en el servicio, reo reincidente del mayor de los delitos militares. ¡Qué farsa y qué farsantes!

Durante la discusion de aquella ley, la Asamblea republicana pareció por momentos un Ateneo, un concilio, una academia de derecho—esto duró poco,— un cafetin, un aquelarre de brujas y un manicomio. Ni por un instante presentó la formalidad, la calma, el buen sentido, de un cuerpo legislador. ¡Cómo se pusieron de manifiesto en estos debates candentes sobre tan grave materia la lijereza de los unos, la ignorancia de los otros, las mezquinas pasiones del mayor número, la falta de convicciones arraigadas, los sofismos ridículos con que trataban de ocultar su vergüenza ó el desdoro cínico con que se burlaban de ella los inconsecuentes, es decir, el mayor número (1)!

Uno de los pocos que en esta ocasion habló con sensatez, con sobriedad, poniendo el dedo en la llaga, fué el general Nouvilas. En resumen, vino á decirle al gobierno. «¿De qué se trata? ¿De restablecer la ordenanza? ¿Qué necesidad hay de restablecerla? ¿Acaso está derogada? ¿Quién la ha derogado? La ordenanza no está derogada; está inobservada. Lo que procede, pues, es que el ministro de la Guerra dirija una circular á los capitanes generales mandando que se observe la ordenanza, y se apliquen con rigor á los infractores las penas que la misma ordenanza impone. Obrando así el gobierno logrará lo que se propone, y evitará el escándalo de una dis-

(1) En la sesion del 4 de setiembre decia el señor Navarrete:

«La realidad yo no debía usar de la palabra, limitándome á pedir á la mesa que por un señor secretario se leyera la votacion recaída el 24 de junio último, hace mes y medio, sobre mi proposicion pidiendo la abolicion de la pena de muerte para toda clase de delitos. Los 110 por que fué aprobada, constituyen un elocuentísimo discurso lleno de la lógica inflexible de los números, capaz de convencer á los señores Martínez y Martínez y Martínez Pacheco, que figuran entre los votantes; y cuando ellos votaron sería porque en sus conciencias tienen grabado el dogma democrático de la abolicion de la pena de muerte, etc.

El «Diario de las Sesiones» no dice si, al oír estas palabras los 110 se pusieron colorados; pero, pensando piadosamente, hemos de suponer que sí.

cusion que es la vergüenza y la deshonra del partido republicano, que ha de venir aquí á confesar que se habia equivocado de medio á medio en una cuestion capital, ó que se habia burlado del país al sostener con tanto empeño un principio que se proponia infringir al llegar al poder.»

El gobierno contestó cualquier cosa al general Nouvilas, á quien sobraba la razon, pero no le dijo cuáles eran los verdaderos móviles de su conducta al obrar como obraba. El señor Castelar y su cómplice el señor Salmeron sabian perfectamente que no habia necesidad de una ley para restablecer una ordenanza que no fué derogada; pero no querian cargar solos con la responsabilidad y la odiosidad de mandar que se empleara la pena de muerte para restablecer la disciplina en el ejército, y encargaron al poder legislativo que hiciera las veces de poder ejecutivo. ¡Cómico y cobarde proceder de los gobiernos republicanos y de algunos que no lo son, por medio del cual se convierte á los Parlamentos en convenciones!

Será curioso é instructivo recordar algo de lo que se dijo en aquellas memorables sesiones. Escandalizábanse los republicanos de la derecha—los moderados, los enemigos de medidas estremas, los pacatos—de que la izquierda quisiera que antes de aplicarse la pena de muerte se consultara el caso con el gobierno, por lo que el señor Olave que lo propuso, les dijo: «Ahora bien; ¿sabéis lo que hemos hecho con eso? Ni más ni menos que lo que se dispuso por los gobiernos monárquicos en tiempo de D.^a Isabel II.» Y lo probó citando la Real orden de 27 de junio del año 1864. ¡Los republicanos convictos de ser más sanguinarios, más implacables, que los sanguinarios gobiernos de la monarquía!

Entonces los republicanos tenian prisa porque tenian miedo, y no hay nadie más cruel que los miedosos; así es que lo querian llevar todo á paso de carga, lo mismo la discusion de la ley que las tramitaciones en los procesos y la aplicacion de las sentencias. La discusion del proyecto de ley fué declarada urgente, y en cuanto á los procedimientos y á la consulta al gobierno para aplicar la última pena, dijo el señor Garrido en la sesion del 13: «Como entre esta legislacion militar y la ordinaria hay una gran distancia, de ahí que la comision entienda que aquellos procedimientos que son más lentos, que son más pesados, no deben aplicarse tratándose de delitos militares, en los cuales para que la pena sea eficaz y produzca prontamente los fines que el legislador se propone, entienda la comision que debe aplicarse inmediatamente (1), sin privar por esto á los procesados de todos los medios de defensa que las leyes les facilitan.»

En vista de tan flagrante apostasia, el señor Navarrete exclamaba: «¡Ah! señores diputados! no demos un funesto ejemplo de decepcion á las masas populares, que nos han servido de pedestales; arrojemos, si nos creemos impotentes, los mantos de legisladores, antes que pisotear nuestros principios;... no cometamos la horrible

(1) Recordarán nuestros lectores que ahora los republicanos han sostenido un tema opuesto al de la comision de 1873.

atrocidad de fusilar por un delito de que nosotros somos autores; nosotros que hemos despertado las conciencias de los soldados, haciéndoles comprender, con toda su desnudez, su horrible situacion de forzados y el tratamiento que sufren de esclavos».

El apóstrofe es contundente porque acusa una horrible crueldad. Los autores de la indisciplina de los soldados eran los mismos que ahora la querian castigar tan severamente. Durante el período monárquico, fomentaron la desmoralizacion del soldado diciéndole el servicio forzoso era contrario á las leyes naturales y á la dignidad humana (1), y durante el período republicano los cantonalistas fomentaban la indisciplina induciendo el soldado á la desobediencia (2).

Los republicanos de la derecha salen del paso diciendo que, si no les amenaza con fusilarlos, los soldados no se batirán contra los carlistas. ¡Qué confesion! El señor Orense, que habia servido en Cataluña, exclamaba: «Algunos diputados que dicen: *Vayan Vds. á los carlistas; venzan Vds. la insubordinacion.* ¡Ah! señores. Que todo eso es muy fácil de decir; pero los soldados responden: *No me da la gana.*» A corta diferencia en los mismos términos hablaba el Sr. Castelar en la sesion del 8 de setiembre, y otros diputados de la mayoría le siguieron en el mismo tema, que se puede resumir así: «Nosotros hemos imbuido durante años enteros á esos soldados que nadie, bajo ningun pretexto, les puede obligar á servir contra su voluntad, ni aun para defender contra la independencia ó la integridad de la patria. En virtud de esas ideas que le ha sugerido, los soldados se niegan á batirse contra los carlistas: unos porque no quieren correr el peligro de que los maten, otros porque creen que los carlistas tienen razon. Pues bien; nosotros vamos á desvanecer ese error que les hemos imbuido, pegándoles cuatro tiros por la espalda.»—El que conserve un adarme de imparcialidad en su alma, sean los que fueren sus ideas políticas, tendrá que convenir en que no hay nada tan cruel, tan inhumano y tan inmoral como ese argumento de la mayoría de la Asamblea republicana.

Hoy es oportuna hacer constar que, en aquella época, el representante de la severidad en la represion, el representante de la aplicacion de la pena de muerte, era el Sr. Ruiz Zorrilla. El Sr. Benitez de Lugo decia en la sesion del 4 de setiembre que los señores de la mayoría debian declarar que, cuando combatian al Sr. Ruiz Zorrilla, no eran prácticos; «que han comprendido—añadía—que no pueden defenderse desde el banco azul y detrás del banco azul las doctrinas que se defendieron en la oposicion, que no es lo mismo la teoría que la práctica. Pero bueno es que SS. SS., que de tal manera se dirigian al presidente del Consejo de ministros Sr. Ruiz Zorrilla, vengan á comprender que D. Manuel Ruiz

(1) El Sr. Figueras, en la sesion del 3 de abril de 1869 dijo como resumen de su peroracion contra las quintas: «El servicio de las armas no puede exigirse nunca, como un deber, ni aun en el caso de una invasion extranjera.»

(2) En la sesion del 30 de junio de 1873, D. Antonio Orense acusa á los clubs republicanos de Cataluña de promover la indisciplina.

Zorrilla era un hombre práctico y que tenia la razon en este importante asunto. Yo me alegro mucho de que al Sr. Ruiz Zorrilla, se le dé la razon; pero como no deben predicarse unas ideas en la oposicion y plantearse otras en el poder, yo tengo derecho para decirles que no la tienen para obrar como lo hacen, que no les pertenece el banco azul y que deben entregar el á aquellos que escribian de su bandera que debia sostenerse la pena de muerte, y que si sostienen hoy las ideas que sostenia el Sr. Ruiz Zorrilla, deben llamar á este importante hombre público á la presidencia del Poder ejecutivo.»—Hé aquí como el Sr. Ruiz Zorrilla, cuyos partidarios han representado ahora el papel de cocodrilos, fué el gran protector, el acérrimo partidario del «magistrado supremo de la tiranía, del verdugo.»

No pudiendo seguir citando testos por no alargar demasiado este escrito, recomendaremos á los conservadores que lean los «Diarios» de aquellas sesiones para aprender, en boca de los republicanos de la mayoría, máximas de buen gobierno, muy sanas, es decir, muy conservadoras, respecto al ejército.

Hemos dicho ya que el proyecto de ley de la comision de Guerra fué aprobado por 115 diputados. Entre los que votaron en pró se encuentran los nombres de los Sres. Culubi, Plá y Martí, Roqué, Corominas, Tomás y Salvany, Pascual y Casas, Clavé, Güell y Mercadé, Puigoriol, Perelló, Matas, Bonet, Tutau, Ladico, Bové, Company, Soler y Plá, Sanromá.—Por los apellidos, nos parece que debian ser diputados por Cataluña; y no los citamos para avergonzarles por un acto que, segun las corrientes de estos días entre sus correligionarios, debería ser muy anatematizado; al contrario, nosotros les aplaudimos que tuvieran el valor de poner remedio á un estado de cosas de todo punto deplorable y que ellos habian visto de cerca. Si entre los citados se encuentra alguno que, al tratarse de aplicar la Ordenanza á los reos de la rebelion del día 19 de setiembre de 1886, ha pensado ó hablado en distinto sentido que votó en setiembre de 1873.

arrojar la cara importa que el espejo no hay por qué.

¿Que provechosa enseñanza puede sacar el país de las borrascosas sesiones que la Cámara republicana dedicó á la cuestion de la pena de muerte para castigar delitos militares? Allá va un cuento que aprendimos del Sr. Martos.

Un médico de aldea fué llamado á la cabecera de un enfermo, albañil de profesion. Pensó el médico que se trataba de un tífus, y ordenó al paciente dieta, refrescos, tranquilidad, reposo, es decir, medicina expectante, que era la mejor de su terapéutica. Al otro día volvió y encontró al enfermo completamente bueno; como si no hubiera tenido tal enfermedad, y le dijo: «¿qué es lo que V. ha hecho?» «Pues nada, repuso el paciente ya sano: encontrando mi estómago desfallecido á media noche, recordé que en la cocina habia unas sardinas arenques, y me las comí, rociándolas con medio cuartillo de vino.» Y el médico escribió en sus apuntes aquella importante trascendental observacion.

A los pocos días, volvió á tener otro enfermo, y el enfermo era un cerrajero, y aquel sí que tenía el tífus; y en cuanto de ello hubo de enterarse el médico, le recetó al instante el vino y las sardinas arenques, con gran escándalo y resistencia para la familia, pero las tomó, y en efecto reventó al otro día; y el médico, tan ju- rito en eso de visitar enfermos como los republicanos, escribió en sus apuntes: «Tí- fus; vino, sardinas arenques. Muy bueno para los albañiles; mortal para los cerraje- ros.» Que es como si dijera: «Indiscipli- na y rebelión armada: pena de muerte. Buena para los ejércitos de la república; y detestable para los ejércitos de la monar- quía.»

Succi y Merlatti

Constituyen la «comidilla» del día en los periódicos de París. Difícilmente se abre uno sin tropezar con alguna noticia relativa á uno ú otro ayunador.

Succi va á ayunar treinta días, como hizo en Milán, y espera resistir, merced al poder nutritivo de su licor de Zanibar.

Merlatti tiene más mérito si resiste. Ayunará cincuenta días y no beberá más que agua filtrada.

Los dos han hecho olvidar el nombre del célebre doctor Tanner, aquel fojo norte-americano que estuvo á punto de morir por falta de resistencia al llegar el término de su ayuno.

De seguir así, no sería extraño ver el mejor día algún Pimpinelli que dejara muy atrás á los ayunadores de hoy, prolongando su ayuno durante su vida.

Sería el «desideratum» de los avaros y de los cesantes, y la desesperación de los fondistas.

En el fondo de todo esto podría haber algo serio, de gran importancia para la humanidad.

Si fuese verdad lo del licor de Zanibar — y perdonenos Succi si no lo creemos, — el descubrimiento sería inapreciable; la original invención de Eugenio Sue, que daba de comer á toda la tripulación de un buque con insignificante cantidad de su pasta verde, habria tomado realidad en la vida.

No se repetirá ya el caso de echar suerte para determinar el que ha de ser sacri- ficado y comido por sus compañeros, caso no tan novelesco, desgraciadamente, como se supone.

En esos ayunos prolongados entran seguramente por mucho las condiciones de resistencia del «ayunador.» Entre la canti- dad de alimento que necesita el vigoroso obrero del Norte y la delicada mujer del Mediodía, entre el anglo-sajón y el chino hay enormes diferencias.

Pero puede un hombre sano soportar el ayuno durante mucho tiempo?

Esta es la cuestión. Los ayunos prolon- gados no son una novedad.

En las razas á que el clima hace sobrias y á las que la naturaleza parece predispo- ner á una religiosidad pasional acompañada de exaltación mental, indicio de intensa excitación cerebral, el ayuno tiene sus héroes. En Oriente, los profetas se prepa- ran siempre á la predicación por la absti- nencia. El fakir del Indostan se hace en- terrar dos meses antes de partir á propaga- r sus doctrinas; el vidente judío, el profeta musulmán, el anacoreta cristiano, el trau- maturgo alejandrino son continuado ejem- plo de ayunos prolongados.

El hombre tiene influencia sobre sí mismo y sobre sus energías vitales, capaz de anularlos por cierto tiempo. Lo que necesita para desarrollarla es la concurren- cia de determinadas condiciones que los fisiólogos designan con el nombre de «nervosismo ó neuropatía.» y los clínicos con el de «histeria;» en otros términos, un

hombre sano no tiene poder bastante para anular ni siquiera modificar profundamente sus necesidades orgánicas.

Succi y Merlatti son probablemente histéricos. Succi es un neuropata que ha estado recluido en un manicomio, y sabida es la resistencia de algunos alienados, á quienes hay que alimentar á la fuerza.

Merlatti un histérico que por un esfuerzo intenso de voluntad, por un fenómeno de auto-sujestión, debiere algunas de sus manifestaciones vitales, hecho natural den- tro de la Patología; porque el histerismo produce una especie de suspensión en la actividad nutritiva. Los dos son casos clínicos que caen bajo el dominio del patólogo, y hechos análogos ven los neuro- patas con harta frecuencia.

Es la opinión más general entre los mé- dicos más eminentes de París. La verdad será esa ó lo que tasa un astrólogo.

Ahora, concluyamos presentando al lec- tor al amigo Merlatti, ya que con Succi tiene relaciones casi antiguas.

Tiene veintidos años, carece de antece- dentes hereditarios neuropáticos, es bajo moreno, de mirada viva y energética fisono- mía; en el día sexto de su ayuno (el vier- nes) habia perdido 3 kilogramos 375 gra- mos de peso; el pulso, la temperatura y la respiración se debilitaban, y se halla en buen estado aparente de salud, bajo la vigilancia de siete médicos.

El término medio de pérdida diaria de peso es de 420 gramos. De seguir así, para el día 50.º de su ayuno habria perdido 21 kilogramos. Va á quedar la miniatura de un hombre.

MAHON 13 DE NOVIEMBRE DE 1886

ASUNTOS DEL DIA

Van mal los del tercer partido. El mar- qués de la Vega de Armijo no se cansa de decir que, aunque está disgustado del go- bierno, nada tiene que ver con esas manio- bras; y en cuanto á la absurda unión de romeristas é izquierdistas, cada día se hace más difícil.

El general Lopez Dominguez anda en- tratos sin duda con el exministro conser- vador; porque al fin y al cabo, sus deseos de ser gefe de un partido que pueda alcan- zar el poder, se sobrepondrán á la con- secuencia lógica de las ideas proclamadas por la izquierda. Pero los hombres civiles de esta fracción no es fácil que accedan á arriar tan escandalosamente su bandera como sería necesario para hacer una alian- za política con los conservadores disidentes.

Esta resistencia de los izquierdistas á aplazar, ya que no retirar, las reformas que constituyen su programa, se ha paten- tizado en la reunion celebrada en su circulo, y de la cual nos ha dado noticias el telegrafo. Despachos acentúan aún más la actitud intransigente del Sr. Becerra, que terminó su discurso con estas inconvenien- tes frases:

«Ay de la institución que se atreva á decir que no caben dentro de ella todas libertades y todos los derechos!»

¿Cómo ha de entenderse el Sr. Romero Robledo con estos izquierdistas, que aún

se acuerdan de las barricadas callejeras?

El Imparcial asegura que el gobierno sigue consagrando su atención á las refor- mas militares, y está redactando algunos proyectos de ley, que serán sometidos al Parlamento en las primeras sesiones.

Los proyectos á que se piensa dar prela- cion son dos: uno reformando en sentido favorable al ejército el Montepío militar, y otro favoreciendo el retiro, tanto por la concesión de abono de servicios, cuanto por el ascenso al empleo inmediato superior de los que voluntariamente soliciten el retiro.

El Gobierno, en una carta de Madrid, hace grandes y mercedos elogios de las cualidades que todos los días hay ocasion de admirar en la reina regente.

Siempre vestida de luto consagrándose principalmente al cuidado de sus hijos, á los que atiende por sí propia y á cuyas comidas asiste, así como á sus recreos y horas de reposo, la reina no por eso desatiende los negocios de Estado y despacha con los ministros, invirtiendo en este tra- bajo largas horas, y recibe muchas audien- cias, hablando de política con los hombres políticos, de letras con los literatos y de artes con los artistas.

La familia real se reúne por las noches, no faltando la reina más tiempo, que el necesario para ver acostar á las infantas y enterarse de que el niño rey, que su madre enseña con orgullo, no necesita nada y está en perfecto estado de salud.

GAECILLA

La Dirección General de Obras Públicas ha ultimado ya el expediente necesario para proceder á la subasta del dragado de Cala-Taneca, de este puerto.

Lo celebramos, es mejoral mucho tiempo po hace reclamada por la prensa, y que era indispensable para que los buques de algu- porte pudieran fondear, sin dificultad en dicha cala.

Nuestros plácemes al Sr. Baró, á cuya gestión se debe la mencionada subasta.

Sumario

Por el Juzgado de Instrucción de este Partido y en virtud de parte dado por el Sr. Alcalde del pueblo de Villa-Carlos, se instruye el correspondiente contra uno de aquellos vecinos, que en la tarde de ayer acometió y amenazó con un cuchillo al guar- dia municipal de dicho pueblo, mientras ejercía las funciones de su cargo. El agre- sor ha ingresado en las cárceles de este Partido.

Transeunte

El sábado llegó á esta Ciudad con obje- to de trasladarse á la Corte el Excmo. Sr. Marqués de Albranca. Ayer suspendió su marcha por lo inseguro del tiempo, habien- dola aplazado para el domingo próximo.

Obras

Las que deben efectuarse en el Lazareto de este puerto, han sido, en definitiva, ad- judicadas á favor del maestro albañil don Miguel Carreras. La cantidad presupuesta asciende á 50.724.74 pesetas. Hasta aquí muy bien; falta ahora que estas obras resulten más prácticas, ó digá- se de más utilidad para el Lazareto, que otras iniciadas en anteriores épocas.

Nombramiento

Ha sido nombrado médico-director del Lazareto súbico de este puerto, D. Gabriel Sorá y Font.

Que sea para bien, y en este caso, que por muchos años; pues como manifestamos en otra ocasion, tenemos el convencimien- to de que los cambios frecuentes de perso- nal, más bien perjudican que no favorecen los intereses del establecimiento.

Por esto, nos alegramos muy mucho de que prospere el proyecto de inamobilidad que venga á cerrar las puertas al favoritismo y, por consiguiente, á desterrar las am- biciones ilegítimas.

Sólo de esta manera se podrá conseguir que el empleo tenga toda la idoneidad, todo el celo, toda la abnegación y demás cualidades necesarias para servir bien un destino cualquiera que este sea y de cual- quier establecimiento se trate.

Hacerlo de otro modo, es poco ménos que pedir peras al olmo, ó cotufas en el golfo.

Nueva carretera

Una de las importantes mejoras que pro- yecta el Ayuntamiento de Ferrerías, con- siste en la construcción de una carretera que partiendo de dicha villa llegue á Sta. Galdana. Los propietarios ceden al efecto el terreno que se necesita, además de con- tribuir con dinero como contribuyen hasta los jornaleros.

Merced al celo de aquella corporación y al eficaz auxilio de los propietarios y veci- nos, es de esperar que pronto sea un hecho tan útil proyecto.

Reforma

La introducida últimamente en el ramo de Guerra, por el General Castillo, dispo- niendo que, desde el oficial hasta el coronel, vistan siempre el hontoso uniforme de su instituto, nos parece muy acertada y muy buena en su puesto. Es posible que las medidas en su encuentro apasionados impugnadores; pero aparte de otras razones que ha debido tener presente el Sr. Ministro de la Guerra, han dejado de ser muy atendibles las que al órde- den económico se refieren.

En efecto, ¿quién duda que con la multi- tud de gastos que hoy exige la vida de un digno no se hacia aun más precaria la de muchos militares, que á los reducidos suel- dos que disfrutaban, tenían que añadir el con- siderable desembolso á que obligaban la práctica de vestir de paisano?

Con la reforma desaparece este inconveniente; ella viene á acabar con todo el pre- texto de emulación, bien disculpable por cierto, pero no por eso ménos sujeto á los crecidos gastos que ninguna razon pueden justificar.

Y en la actualidad tiene esta medida tanta más razón de ser cuanto que las prendas de uniforme que hoy se usan, permiten llevarlo con toda comodidad y desahogo.

Regreso

En la tarde de hoy han regresado de su expedición á los pueblos del interior de la Isla, las autoridades militar, civil y judicial, que han quedado sumamente complacidas de la acogida que se les ha dispensado, principalmente en Ciudadela, cuyos habi- tantes han lucido una vez más su proverbial galantería.

Paseo

Ayer tarde, aprovechando el buen tiem- po, asistió numerosa concurrencia al paseo de Isabel II, donde la música del Regi- miento de Filipinas, bajo la inteligente ba- tuta de su activo director, Sr. Perelló, eje- cutó las escogidas piezas que próximamente habiamos publicado.

Becadas

En el interior de la isla comienzan los cazadores a matar algunas, que son en su mayoría llevadas al mercado de Barcelona.

Nueva publicación

Ha visitado nuestra Redacción el primer número de MESTRE LIBORI, revista de literatura escrita en dialecto menorquín que se edita en Ciudadela, Imprenta de los Sres. Cursach y Leon.

Mestre Libori viene al estadio de la prensa sin hacer promesas de ningún género, pues no quiere cargar con la responsabilidad que le cabría ante el público, si por un motivo cualquiera, no pudiese luego cumplirlas. Ni siquiera se atreve a anunciar que días saldrá a... paseo: «surtrirá, dice, quant li passi pes cap, sobre tot quant fas si bon temps.» Su precio es de dos céntimos de escudo el número insertando gratis los anuncios.

Devolvemos a Mestre Libori el atento saludo que dirige a la prensa, al par que le deseamos larga vida y buen número.

Queja

Agradeceríamos a algún dependiente de la Autoridad diera un paseito por la calle de Cifuentes entre ocho y diez de la noche y procuren poner coto a los demanes e insultos de que son víctimas dos infelices trabajadoras por parte de algunos mozalvetes entre ellos alguno con pretensiones de hombre.

De enhorabuena

Lo están los labradores de esta Isla. Desde las siete de la noche del sábado hasta las tres de la madrugada del domingo, cayeron, casi sin interrupción, copiosas lluvias que fueron generales en toda Menorca.

Espectáculos

En las noches del sábado y ayer se vieron extraordinariamente concurridas las funciones de zarzuela que se dieron en el teatro Principal y casinos Consey, Isleno y Circo Industrial.

Regreso

Lo verifican mañana a esta ciudad los diputados provinciales Sres. Vidal y Morillo.

Tiempo

Hoy ha hecho un día primaveral, por cuyo motivo varias familias han salido al campo.

Salida

El Ayudante de Obras públicas Sr. Martínez, salió ayer para Ciudadela con objeto de examinar los daños que el temporal de los días 9, 10 y 11 del que cursa, causara en el faro de aquel puerto.

Buques de guerra

Ayer fondearon, en el puerto de Barcelona la fragata «Numancia», y en el de Palma, el cañonero «Alsedo».

Oposiciones

El día 27 del actual espira el plazo señalado para firmar la oposición a la Cátedra de Historia sagrada vacante en esta Diócesis por la promoción de su último obtentor a la Dignidad de Arcediano.

Segun noticias, aspiran a dicha plaza el joven presbítero D. José Febrey y Allés, Doctor en Sagrada Teología y Licenciado en Cánones, natural de Ferrerías, el Rdo. D. José Felicio y Serra, Doctor en ambos derechos, natural de Ibiza.

Los salidos ayer en el vapor-correo de Mahón son los siguientes: PARA ALCUDIA: D. Federico Ruiz, Melchor Roselló Melchor Duran. PARA BARCELONA: D. Miguel Taltayull, Francisco Carreras, Esperanza Orfila y 1º hijo, Juana Coll, Bartolomé Seguí Pedro Mir, Francisco Pons Señora 1 niña menor y una criada, Rafael Tous, Anastasio Terron su Señora 1 hija mayor y otra menor, Jacinto Feliu, Teresa Garcia, y un niño de pecho, Antonio Martínez, Joaquín Hódens.

Un apreciable colega hablando de este asunto, dice: «El grupo político de los «búlgaros» españoles o de las «vulgares», como les llaman algunos, ha recibido en comun sentir de las gentes, su último machetazo en la reunión izquierdista, más todavía decia un heterodoxo decidido por las afirmaciones y habilidades resueltas del señor Becerra, que por las vagas declaraciones del general Lopez Dominguez.

«Los dos periódicos oficiosos de la boda «El Diario Español» y «El Resumen» vienen estos días discordes, pues mientras el primero no ha perdido todavía las esperanzas de que se forme el tercer partido por aquello de que la esperanza es lo último que se pierde—el segundo hace un gesto casi de desprecio a ese organismo político «non natto», parto de la imaginación o producto de apetitos y rencillas personales.»

CABOS SUELTOS

Anteayer dedicamos por entero esta sección a los republicanos; justo es, pues, que hoy los dejemos en paz y gracia del Sr. Ruiz Zorrilla, y que nos ocupemos en el tercer partido.

Para el cual corren malos vientos. Y tan malos... Unos telegramas dicen que pierde terreno y otros llegan a afirmar que ha fracasado por completo. Si esto último es cierto será cosa de exclamar con el poeta: ¡Pobre flor, dónde naciste; Cuán aciaga fué tu suerte; Al primer paso que diste, Tropezaste con la muerte!

Porque dicho tercer partido iba a nacer como la flor del epitafio: sobre una tumba. La tumba de la disciplina y de la consecuencia política.

Al decir de la prensa, no sólo no se forma el tercer partido, sino que el simple anuncio de su formación ha sido bastante a provocar una disidencia entre los señores Becerra y Lopez Dominguez.

Parece que los dos jefes de la izquierda andan del todo desacordes en la apreciación de los propositos de alianza con el Sr. Romero Robledo, pues mientras el jefe militar la desea y aun se cree que la tiene secretamente acordada con el interesado, el jefe civil se muestra completamente contrario a ella.

De todos modos, difícil es que el general Lopez Dominguez lleve adelante su pensamiento, máxime cuando se dice que el desaliento cunde entre los fusionistas sediciosos que se apresuran a deponer las armas y a volver al redil de la mayoría. Y se comprende, porque como dijo muy bien «La Epoca»:

«Los soldados de la política no se dejan engañar tan fácilmente como los de Albuera y Gatañana, que creían que a las once de la noche se puede ir a misa de campaña, y que para ir a misa es preciso salir por un boquete, y no por la puerta principal.»

El mismo «Diario Español» reconoce que no es cosa tan fácil y haciedera como se creía, la formación del tercer partido. Hé aquí su pronóstico:

«El proyecto de formación del tercer partido se realizará cuando se hayan vencido pequeñas dificultades que acompañan siempre a toda idea nueva.»

Ni la idea es nueva ni las dificultades son pequeñas.

La formación de un tercer partido data de los primeros tiempos de O'Donnell; y en cuanto a los obstáculos que ahora se oponen al proyecto, son tan grandes como los que separan a los peos de la tierra. Con qué, esperemos... sentados.

«Jamás visita de un jefe de escuela ha absorbido o interesado menos a los parisienses. El poeta, el orador, el autor, es el rodeado y festejado. Nadie se acuerda del señor Castelar como político, y la República, tal como él la entiende, no se considera más tangible que pudiera serlo la República de Platón. Esa idea, libre, culta y tolerante República no es conocida como cosa de este mundo, y si pudiese ser realizada, todos los realistas del globo serian los primeros en apoyar a los revolucionarios que la proponen.»

Perfectísimamente hablado. Esos condenados ingleses—dirán para sus capotes los molatras de D. Emilio—todo lo desdibujan y analizan con el escalpelo de la crítica. No hay fantasía por deslumbradora que sea, que no se disipe como tenue neblina al soplo de su razón práctica y serena.

Al diablo se le acude descubrir las flaquezas de nuestra República. Y tiene razón; porque el corresponsal del «Times» ha puesto el dedo en la llaga, como suele decirse.

El programa político del Sr. Castelar es un sueño poético como la mente que lo ha concebido. Mucha luz, mucho brillo, mucha palabrería; pero al cabo venimos a parar en que todo es nada.

«El grupo político de los «búlgaros» españoles o de las «vulgares», como les llaman algunos, ha recibido en comun sentir de las gentes, su último machetazo en la reunión izquierdista, más todavía decia un heterodoxo decidido por las afirmaciones y habilidades resueltas del señor Becerra, que por las vagas declaraciones del general Lopez Dominguez.

«Los dos periódicos oficiosos de la boda «El Diario Español» y «El Resumen» vienen estos días discordes, pues mientras el primero no ha perdido todavía las esperanzas de que se forme el tercer partido por aquello de que la esperanza es lo último que se pierde—el segundo hace un gesto casi de desprecio a ese organismo político «non natto», parto de la imaginación o producto de apetitos y rencillas personales.»

«Jamás visita de un jefe de escuela ha absorbido o interesado menos a los parisienses. El poeta, el orador, el autor, es el rodeado y festejado. Nadie se acuerda del señor Castelar como político, y la República, tal como él la entiende, no se considera más tangible que pudiera serlo la República de Platón. Esa idea, libre, culta y tolerante República no es conocida como cosa de este mundo, y si pudiese ser realizada, todos los realistas del globo serian los primeros en apoyar a los revolucionarios que la proponen.»

Perfectísimamente hablado. Esos condenados ingleses—dirán para sus capotes los molatras de D. Emilio—todo lo desdibujan y analizan con el escalpelo de la crítica. No hay fantasía por deslumbradora que sea, que no se disipe como tenue neblina al soplo de su razón práctica y serena.

Al diablo se le acude descubrir las flaquezas de nuestra República. Y tiene razón; porque el corresponsal del «Times» ha puesto el dedo en la llaga, como suele decirse.

El programa político del Sr. Castelar es un sueño poético como la mente que lo ha concebido. Mucha luz, mucho brillo, mucha palabrería; pero al cabo venimos a parar en que todo es nada.

«El grupo político de los «búlgaros» españoles o de las «vulgares», como les llaman algunos, ha recibido en comun sentir de las gentes, su último machetazo en la reunión izquierdista, más todavía decia un heterodoxo decidido por las afirmaciones y habilidades resueltas del señor Becerra, que por las vagas declaraciones del general Lopez Dominguez.

«Los dos periódicos oficiosos de la boda «El Diario Español» y «El Resumen» vienen estos días discordes, pues mientras el primero no ha perdido todavía las esperanzas de que se forme el tercer partido por aquello de que la esperanza es lo último que se pierde—el segundo hace un gesto casi de desprecio a ese organismo político «non natto», parto de la imaginación o producto de apetitos y rencillas personales.»

«Jamás visita de un jefe de escuela ha absorbido o interesado menos a los parisienses. El poeta, el orador, el autor, es el rodeado y festejado. Nadie se acuerda del señor Castelar como político, y la República, tal como él la entiende, no se considera más tangible que pudiera serlo la República de Platón. Esa idea, libre, culta y tolerante República no es conocida como cosa de este mundo, y si pudiese ser realizada, todos los realistas del globo serian los primeros en apoyar a los revolucionarios que la proponen.»

Perfectísimamente hablado. Esos condenados ingleses—dirán para sus capotes los molatras de D. Emilio—todo lo desdibujan y analizan con el escalpelo de la crítica. No hay fantasía por deslumbradora que sea, que no se disipe como tenue neblina al soplo de su razón práctica y serena.

Al diablo se le acude descubrir las flaquezas de nuestra República. Y tiene razón; porque el corresponsal del «Times» ha puesto el dedo en la llaga, como suele decirse.

El programa político del Sr. Castelar es un sueño poético como la mente que lo ha concebido. Mucha luz, mucho brillo, mucha palabrería; pero al cabo venimos a parar en que todo es nada.

«El grupo político de los «búlgaros» españoles o de las «vulgares», como les llaman algunos, ha recibido en comun sentir de las gentes, su último machetazo en la reunión izquierdista, más todavía decia un heterodoxo decidido por las afirmaciones y habilidades resueltas del señor Becerra, que por las vagas declaraciones del general Lopez Dominguez.

«Los dos periódicos oficiosos de la boda «El Diario Español» y «El Resumen» vienen estos días discordes, pues mientras el primero no ha perdido todavía las esperanzas de que se forme el tercer partido por aquello de que la esperanza es lo último que se pierde—el segundo hace un gesto casi de desprecio a ese organismo político «non natto», parto de la imaginación o producto de apetitos y rencillas personales.»

D. Venancio Gonzales ha marchado a Lillo.

Los socialistas se reunirán mañana para acordar la actitud frente los partidos políticos burgueses.

Madrid 14.—9 m. Créese que resultarán infructuosos los esfuerzos para evitar el rompimiento de la coalición, puesto que el Sr. Ruiz Zorrilla rechazará la fórmula del Sr. Salmeron.

Los Generales Lopez Dominguez y Salamanca han conferenciado. Madrid 14.—11 m.

Es probable que la inteligencia entre Inglaterra y Austria, rompa la alianza de los tres imperios. Madrid 14.—11'30 m.

El periódico «El Globo», órgano del Sr. Castelar dice que Ruiz Zorrilla se halla disgustadísimo de la conducta que sigue la coalición, y desautoriza a Salmeron y demás partidarios que condenaron los sucesos del día 19 de Setiembre.

Madrid 14.—2 t. El Sr. Castelar regresará a Madrid a primeros de Diciembre.

Han marchado a París tres de los coaligados para conferenciar con Ruiz Zorrilla. Madrid 14.—10 n.

Mañana se reúne en el Congreso la minoría coalicionista republicana y el martes la Junta Directiva de los progresistas.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy se han acordado las líneas generales que se deben seguir en los debates parlamentarios, guardándose se gran reserva referente a los proyectos que deben presentarse a las Cortes.

Mañana se celebrará nuevo Consejo. Madrid 14.—11'45 n.

La reunión de socialistas se verificó ordenadamente, notándose mayor dureza para combatir a los partidos republicanos.

El hijo de la Infanta Dona Eulalia ha sido inscrito en el registro civil con los nombres de Alfonso, María, Francisco, Antonio y Diego. Madrid 15.—10 m.

La prensa se ocupa con interés de una irregularidad de cien mil duros que se ha descubierto en un centro de esta capital, cuyo cajero ha desaparecido, dejando escritas algunas cartas que serán muy comentadas.

Parece que de estas cartas resulta que el cajero facilitó la mitad de la cantidad a un general y otras sumas a jefes y particulares.

Se dice que un banquero pariente del cajero, ha respondido del desfalco, salvando la honra de aquél.

Se hacen muchos comentarios de tan raro e inexplicable caso.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 13.—10'55 n.

Comentase muy mucho la conferencia celebrada por los Sres. Marqués de la Vega Armijo y General Beranger.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros. La recaudación de Octubre comparada con igual mes del año último ha experimentado una baja de doscientas mil pesetas.

Madrid 13.—11 n.

El temporal de vientos y aguas ha causado grandes destrozos en las llanuras de la Mancha.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 15.—10 m.

La prensa se ocupa con interés de una irregularidad de cien mil duros que se ha descubierto en un centro de esta capital, cuyo cajero ha desaparecido, dejando escritas algunas cartas que serán muy comentadas.

Parece que de estas cartas resulta que el cajero facilitó la mitad de la cantidad a un general y otras sumas a jefes y particulares.

Se dice que un banquero pariente del cajero, ha respondido del desfalco, salvando la honra de aquél.

Se hacen muchos comentarios de tan raro e inexplicable caso.

TEATRO

COMPANIA LIRICO DRAMATICA

FUNCION

para mañana Martes 16 Noviembre

2.º de Abono 2.º Serie

Se pondrá en escena el 1.º y 2.º acto de la Opereta cómico-lírica de los Sres. Duru y Chivot, música de Audran titulada

LA MASCOTA

Terminando con el precioso juguete lírico que tanta aceptación ha obtenido en su representación, en un acto y dos cuadros cuyo título es

DIVA

Se empezará á las 8.
Precios de las localidades

	Con 1.ª entrada caballero y 4 de señora	Sin entrada
Palcos principales	8 ptas.	7 ptas.
Id. plateas	6 »	5 »
Id. segundo piso	5 »	4 »
Id. terceros	3 »	2 »
Asiento con entrada en el parterre	1'00 »	
Entrada general	0'50 »	
Niños y soldados	0'25 »	

NOTA de las reses muertas en el matadero de esta ciudad los días 10, 11 y 12 Noviem

CORTANTES	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Carneros	PESO — Kilóg.	POSESIONES
Miguel Olives	»	»	»	»	»	1	26	Algencaró nou
id.	»	»	»	1	»	»	95	Huerto Binijemó
Bartolomé Sintés	»	1	»	»	»	»	198	Vergel Canasia
Miguel Olives	»	»	1	»	»	»	112	Noria de nau
Poncio Jover	»	»	»	»	»	1	9	Cudia cremada Cardona
Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	63	Francisco Vidal Michorn
Sebastian Olives	»	»	1	»	»	»	114	Bufera (Mercadal)
Miguel Mercadal	»	»	»	1	»	»	71	Covas veas
Sebastian Olives	»	»	»	»	»	1	9	Murellet
José Sintés	»	»	1	»	»	»	146	Cudia cremada Bme.
id.	»	»	»	»	»	1	12	Sta. Ana
Pedro Palliser	»	»	1	»	»	»	160	Son Buté
Pedro Mercadal	»	1	»	»	»	»	119	Vergel Sr. Cheli
id.	»	»	»	»	1	»	12	Mungofre vey
Poncio Jover	»	»	»	»	»	1	19	A. Carreras Llumesanas
Bartolomé Sintés	»	1	»	»	»	»	128	Juan Orfila Alayor
Miguel Olives	»	»	»	»	»	2	22	Ollestrá Cristóbal Coll
Sebastian Olives	»	»	»	»	1	»	30	Binidunaret
id.	»	»	»	1	»	»	121	Bufera Mercadal
Pedro Mercadal	»	»	»	1	»	»	107	Turmaden de Vinent

Movimiento del Puerto.

Despachados el 15.—Para Alicante Bergantín Goleta «Muros» Cap. D. Juan J. Fuentes con 8 trip. y lastre.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 4 de la calle de San Guillermo. Para informes dirigirse á la misma.

Sección comercial

Barcelona 13.—4'50 t.

4 por ciento int.	65'170
4 por ciento Exterior.	66'220
4 por ciento amortizable.	79'250
B. H. de Cuba.	95'620
B. Hispano Colonial.	48'620
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia	
cia	34'250
F. C. del N. de España	79'500
Orenses	11'620
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'870
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'500
Id. Almansa.	65'120
Id. Norte.	71'120
Carpetas liberadas.	92'120

Madrid 13.

4 p. 00 Interior.	64'900
4 p. 00 amortizable.	79'500
B Hipotecarios de Cuba.	96'520

BOLSIN

Barcelona 14.—10'28 n.

4 por 100 interior.	65,17
4 por 100 exterior.	66'20
Banco Hispano Colonial.	49,250
Carpetas	92,000

CALENDARIOS AMERICANOS

En la imprenta de este periódico se hallan de venta una escogida colección á precios baratísimos. También se encontrarán bloques sueltos.

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Gertrudis y S. Eugenio primer arzobispo de Toledo mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Nazaret en el Cámen.

En el Cámen, continua por la mañana la piadosa Novena en honor de Ntra. Sra. de Lourdes, durante una misa en la propia capilla.

Por la noche se practica el solemne Novenario en sufragio de las benditas almas del Purgatorio con sermón que dice el Rdo. Sr. Cura-Párroco, Miserere y Responso.

Por la mañana continua la piadosa devoción del mes de Noviembre consagrado al eterno descanso de las pobrecitas. Animas del Purgatorio, en Sta. Maria y en S. José; por la noche en S. Francisco de Asis, Concepcionistas y en Sta. Eulalia.

PARA VENDER

Lo está el huerto llamado *De Motta* de cabida de 1 cuartera regadío con casas, era boyera, pajar, establos, cisterna y demas accesorios, incluso la noria con todos sus armamentos y cadena de hierro.

Pueden dirigirse al sepulturero del Cementerio Católico.

LA ESTACION

PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS
Indispensable en toda casa de familia

Dos ediciones quincenales

EDICION ECONOMICA



24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, mantillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y ademas toda clase de labores, de Señora. 12 hojas de patronos trazados conteniendo ademas infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patronos de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 3'50; Seis meses Ptas 6'75; Un año Ptas 13.

EDICION DE LUJO

Contiene los mismo elementos que la Edicion económica y ademas 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdagué.

Números de muestra gratis.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

VIUDA DE THOMÁS E HIJOS

3 ARRAVAL 3

BARATURA NOVEDAD ELEGANCIA

Circunstancias todas que se encontrarán en el completo y variado surtido de esteras, de pita alfombra, pita sencilla, de pleita doble y sencilla y de alfombras propias para esterar habitaciones y escaleras que acaban de recibirse en el espresado establecimiento, lo mismo que un sin número de redondeles y esteritas de coco que se espenderán á un precio sumamente módico. Dicho establecimiento se encarga de su colocacion GRATIS y en domicilio.

LA MÁSCARA DE BRONCE

Novela histórica original de DON CARLOS MENDOZA

ILUSTRADA CON PRECIOSAS CROMO-LITOGRAFÍAS

Constará de dos tomos de regulares dimensiones, ó sea de unos 40 cuadernos y se publicará por entregas de cuatro grandes páginas á

UN CUARTILLO DE REAL

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

ANTIGUA TINTA FRANCO ESPANOLA

PARA ZAPATERO

EN LA DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS

Se ha recibido gran cantidad de tinta para zapateros que se venderá arreglada al infimo precio de una libra antigua tinta franco española 16 céntimos escudo.

Se dará GRATIS la misma cantidad al que compre 6 paquetes hilo zapatero de cualquier número.

Tambien continúa vendiéndose en dicho establecimiento la

LEGÍTIMA TINTA AMERICANA DE MARTIN VALLS

Nada rival, ninguna puede competir con los resultados que ella ofrece para que el calzado salga fino y perfectamente teñido con un lustre brillante y completamente negro.

El que desee, economizar tiempo, trabajo y que salga perfectamente lustroso y permanente el tinte del calzado, compre sin vacilar

Legítima tinta americana de Martin Valls

GRATIS: se dá material para preparar una libra de la legítima tinta comprando 8 paquetes hilo zapatero de cualquier número que se venden á precios reducidos.

Comprando una regular partida de paquetes, se hace rebaja.

Tambien se halla hilo zapatero colores, negro, encarnado, amarillo y blanco fino.

Carretes seda negra Marca Corona: Uno-28 cént. escudo.

Drogueria Mahonesa de Martin Valls,
8, HANNOVER, 8

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Á PRIMA FIJA

Las personas que deseen asegurar sus casas ó establecimientos contra incendios y desperfectos ocasionados por la caída ó explosion del rayo etc. pueden dirigirse á D. Pascual José Hernandez, Mahon.

3—Arravaleta—3.

CALENDARIOS DE LAS BALEARES

Y
ALMANAQUES AMERICANOS
para el año 1887

Se halla de venta al precio de 4 céntimos de escudo en la Imprenta de la calle del Bastion número 39.

RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, al precio de 4 céntimos de escudo una.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.